

Analistas dicen que emergencia se sumó a temas de campaña: Bajo presión de electores, alcaldes de zonas con cortes cuestionan a empresas y ponen a prueba gestión

Según expertos, a partir de lo que los jefes comunales hicieron o no para prevenir la situación podrían también pagar costos u obtener beneficios de lo ocurrido.

VÍCTOR FUENTES BESOAIN

Los cortes de suministro eléctrico que comenzaron hace nueve días —en el sur del país—, producto de las inusuales ráfagas de viento que trajeron el sistema frontal y su efecto en árboles, postes y cables que transportan la energía, todavía mantenían hasta anoche a decenas de miles de clientes sin el servicio.

La amplia afectación que tuvo esta emergencia, y su coincidencia con el cierre de la inscripción de candidaturas para las elecciones de alcaldes de octubre, la transformó en un tema prioritario de la precampaña.

Los analistas Eugenio Guzmán, decano de la Facultad de Gobierno de la U. del Desarrollo; Roberto Munita, académico de comunicación política de las universidades Católica y De los Andes; Claudio Pérez, director ejecutivo del Centro de Estudios del Desarrollo (CED), y Luis Martínez, académico de la Facultad de Economía, Gobierno y Comunicaciones de la Universidad Central, coinciden en que el tema supera a otras materias de interés ciudadano.

Sin embargo, también concuerdan en que es difícil determinar cuánto tiempo se man-

tendrá este tema en el debate de las urgencias, y su eventual extensión dependerá de las acciones colaterales que se realicen, como demandas colectivas de los ciudadanos a las que se puedan sumar los candidatos como promotores. Asimismo, hacen notar que los gobiernos locales también tienen responsabilidad en el asunto.

Guzmán sostiene que “acá muchos alcaldes tomaron la iniciativa de buscar responsables en el mundo privado, anticipándose a que este tema podría también afectarlos”. Explica que “el efecto es tan grande que de igual manera se puede cuestionar que no se tomaran medidas preventivas por parte de los municipios, como los cortes de ramas y árboles”. Sin embargo,

considera que la urgencia de la solución “no ha dado espacio para que los candidatos nuevos puedan atacar a los candidatos en ejercicio por sus responsabilidades frente a este tema”. Agrega que “en medio del inicio de las campañas era urgente derivar responsabilidades y, en este caso, ha sido hacia los proveedores”. A su juicio, “este tema puede traer rédito en los alcaldes que logren sobresalir y mostrarse ante los electores”. Considera que “este debate va a seguir

mientras continúen los problemas de suministro y no surjan otros temas urgentes”.

Munita argumenta que “hay que entender que, independientemente de que haya o no responsabilidades legales o administrativas, los alcaldes van a tener costos políticos”. Y agrega que “más allá de que esto se atribuya a las empresas, no se puede pensar que no afecte a los jefes comunales, si no han tenido ninguna gestión o esta ha sido tardía”. En ese sentido, argumenta que “aquí se va a medir el manejo que, en la campaña, tengan los adversarios para sacar partido y recordar lo que no se hizo o se hizo mal”. Asegura que “más que nunca se va a premiar el trabajo en terreno y mostrar lo que se está haciendo”.

Pérez recalca que “para los vecinos, la primera puerta de entrada al Estado son los municipios, y a quien primero piden ayuda”. En esa dirección, añade que “habitualmente, los alcaldes cuentan con herramientas para paliar la emergencia”. El director del CED considera que “esta situación ha servido para que los candidatos se visibilicen mucho más y esto, al final, a algunos los puede terminar beneficiando”.

Martínez consigna que “ante la confusión en la identificación de los responsables se ha planteado como enemigo común a las empresas eléctricas, frente a una falta general de previsión”. Advierte que “fijar la mirada en responsables externos a los municipios favorece a los alcaldes que van a la reelección o que aspiran al Congreso”. Comenta que “si bien hoy pueden parecer muy preocupados de la ciudadanía, porque se les ve cercanos

y atendiendo el problema, aquí ha habido una omisión de coordinación de distintos actores, entre ellos, las municipalidades, que también tienen responsabilidades, porque la ley les entrega la potestad de aseo, ornato y mantenimiento de bienes de uso público”.



ÁRBOLES SOBRE EL TENDIDO ELÉCTRICO.—Constitución (Maule) fue una de las múltiples localidades del país afectada por pérdida del suministro.

JUANA CARLOS FONDÓ



MAÑANA
SÁBADO

SE PUBLICARÁ RESOLUCIÓN ACEPTA Y RECHAZA

DE CANDIDATOS DE ALCALDES Y CONCEJALES
 DE LA REGIÓN METROPOLITANA,
 PARA ELECCIONES DEL 27 DE OCTUBRE DE 2024.

EL MERCURIO